
El Ejecutivo federal reconoce que la pobreza y la corrupción son males que todavía enfrenta el país
pero asegura que se combatirán con el crecimiento económico los diversos programas sociales que

implementará su gobierno y la creación de un órgano que vigile el trabajo de la administración pública

No a la reforma
para reelección

Jacobo Zabludovsky
politica@eluniversal commx

Enmedio de un juego de espejos del tiempo me recibe
en Palacio Nacional Enri
que Peña Nieto Pasé revis
ta a un batallón de sus an
tecesores firmes retrata

dos en el muro largo como el siglo
hasta llegar a una biblioteca reciente
vecina del elevador más antiguo del
país y le hablo de usted de señor y de
don a un hombre al que le duplico la
edad el Presidente de México En un
laberinto de anacronismos ordeno
mis preguntas para entender la con
ducta de este joven al frente de la po
lítica mexicana

Me gusta recordarlo la tarde aque
lla en La Habana cuando entregó el
Águila Azteca a José Mujica presi
dente de la República Oriental del
Uruguay Los tres mientras comía
mos hablamos con la tranquilidad de
viejos amigos que aún no éramos
con la frescura de una garúa en el Río
de la Plata y la calidez del Caribe Le
hice entonces al veterano rebelde li
berado una entrevista que reanudo
hoy sin él como plática ininterrumpi
da Al saludar a Peña Nieto tengo la
sensación de volver a ese momento
memorable y pienso que me hubiera
gustado tener a Mujica de testigo
frente al Zócalo

Sin preámbulos iniciamos la charla

Señor presidente Enrique Peña Nieto
muchas gracias por darme esta

entrevista y por dármela en
Palacio Nacional

Al contrario don Jacobo es un gus
to poder estar aquí con usted y tener
la oportunidad de dirigirme a todos
los mexicanos

Muchas gracias El problema funda
mental de México señor Presidente
sigue siendo el de la pobreza Usted lo
señaló hace poco dijo que no hemos
podido superar el porcentaje de rique
za para los pobres desde hace 30
años es decir durante cinco sexenios
la pobreza ha sido la misma se han
intentado programas sexenales que no
han funcionado han sido un fracaso

¿Cómo plantea la solución
Mire donJacobo yo creo que la me

jor política social que hay para com
batir la pobreza de fondo y de raíz sin
duda es el crecimiento económico
En los años en los que logramos tener
un crecimiento económico mayor y
sostenido se observa en la historia
económicay social cómo hay una dis
minución sensible de la pobreza

Sin embargo desde hace práctica
mente 30 años nuestro gran desafío
ha sido cómo logramos crecer eco
nómicamente y de forma sostenida
a mayores tasas y en tanto eso no
ocurra evidentemente no podemos
hacerle frente a este gran reto y com
batir con mayor eficacia la condición
de pobreza

Hay que reconocer que en México
hay 45 de lapoblación en condición
de pobreza Ypara ello hemos diseña
do unanueva política social donJaco
bo en este programa que es una evo

 205.  2014.09.12



ludón del anterior Programa de
Oportunidades ahora Prospera y
que inscribe en su nombre el espíritu
del programa que busca la prosperi
dad para quienes están en mayor re
zago y que no sólo sean sujetos del
asistencialismo del Estado mexicano
sino darles ahora mejores herramien
tas para que quienes están en esta
condición se puedan incorporar a la
actividad productiva puedan tener su
propio negocio o puedan incorporar
se al mercado laboral

¿Cuáles son los componentes adi
cionales del Programa Prospera Pri
mero el otorgamiento de becas para
que los jóvenes estudien hasta la uni
versidad que podamos darles a las
mujeres y a los hombres oportunidad
de ser parte del sistema financiero de
la inclusión financiera de enseñarles
y formarles en el ahorro en tener
oportunidad de contraer crédito para
emprender cualquier actividad eco
nómica Son algunos elementos nue
vos del Programa Prospera

Esto irá de manera paralela a lo que
pretenden las reformas estructurales
que se han alcanzado que es lograr
mayor crecimiento económico y una
eficiente instrumentación de la políti
ca social será lo que realmente nos
permita don Jacobo disminuir la po
breza y tener un reparto más equita
tivo de la riqueza que genera el país

Señor Presidente en anteriores pro
gramas asistendalistas como usted
les llama para ayudar a la gente po
bre hemos visto que mientras dura el
programa la gente es ayudada cuando
termina la gente vuelve a su anterior
situación de pobreza no hay una asi
milación a un México productivo per
manente para ellos Creo que se re
quiere una reformulación de la estruc
tura económica del país

Don Jacobo yo pondría esto en dos
ópticas a compartir con usted a partir
de su cuestionamiento Es evidente
que la política social del Estado me
xicano no sólo debe asegurar que
quienes viven en pobreza tengan un
mínimo de beneficio de bienestar
que es hasta ahora a donde ha alcan
zado lapolítica social del Estado sino

como ya lo señalé a través de estos
mecanismos de incorporarles al siste
ma o la inclusión financiera de prepa
rarles para el ahorro de darles mayo
res oportunidades de educación

Hasta ahora sólo se les permitía o
los apoyos iban solamente para quie
nes estudiaban hasta preparatoria

Hoy se amplían para que reciban be
cas para la universidad lo cual asegu
ra —o está demostrado— que quienes
tienen estudios universitarios tienen
de acuerdo con un estudio del institu
to de educación tienen 80 más in
gresos que quienes tienen un nivel
educativo menor Además se les da
prioridad en la capacitación para el
empleo y que puedan incorporarse a
alguna actividad productiva

Este es me parece un elemento
fundamental para atender a quienes
están en el rezago pero por el otro la
do como ya señalaba tenemos que
buscar el crecimiento económico y
dentro del crecimiento económico
hay que apuntar que hay también una
nueva reforma hacendaría que lo que
busca es darle al Estado mayor capa
cidad financiera para atender los pro
blemas de la sociedad

El reparto o la participación del Es
tado la intervención del Estado para
asegurar que la riqueza tenga una me
jor distribución se da precisamente a
partir de una política hacendaría y la
reformahacendaría que se alcanzó es
tá en esta orientación de cobrar un
mayor impuesto y una mayor tasa a
quienes tienen mayores ingresos pre
cisamente para que el Estado en su
política pueda apoyar a quienes están
en una condición de mayor desventa
ja o en condición de pobreza

Y es así como ocurre en el mundo
don Jacobo Es la intervención del Es
tado el que propicia a través de sus
políticas públicas una mejor distribu
ción de la riqueza a través de sus sis
temas para asegurar salud educa
ción Esto es lo que ocurre en otros
países de mayor desarrollo al que tie
ne nuestro país

Y eso es justamente yo diría que es
tos son los tres pilares una eficiente
política social un mayor crecimiento
económico y una política hacendaría
que asegure que la intervención del
Estado pueda estar con mayor capa
cidad para responder a las demandas
de la sociedad

El combate a la corrupción
¿Y la corrupción señor Presidente

Parece ser que en el último Informe
le dio usted un menor espacio des
pués de haber hablado de una comi
sión anticorrupción y luego de una
fiscalía anticorrupdón ¿No es un
problema todavía

Sigue siendo un proble
ma don Jacobo Yo he seña

lado y me parece que es el
primer reconocimiento que
tenemos que hacer que es
un problema de orden cul
tural que no es privativo ni
del ámbito público sino
también está en el ámbito
privado que está en la vida
de la sociedad

Que evidentemente el

gobierno tiene que hacer un mayor
esfuerzo para sancionar las prácti
cas de corrupción que se dan al in
terior del mismo pero creo que eso
no será suficiente Yo creo que tene
mos que partir de reconocer que es
un cáncer que es un problema que
tenemos He señalado que no es pri
vativo tampoco de México No sólo
se da aquí Se da en todos los países
de la humanidad

La historia recoge distintos episo
dios Es claro que es un problema de
la condición humana de la condición
cultural y que tenemos que hacer un
esfuerzo a partir de reconocer este
problema para combatirlo a través de
la prevención de inhibir prácticas de
corrupción es decir desincentivar
aquellos espacios donde se propicia la
corrupción Y yo creo que hoy el Es
tado mexicano tiene instrumentos
más robustos y más sólidos

Tenemos un instituto de transpa
rencia que deriva de las reformas con
mayor capacidad que hoy tiene atri
buciones en otros Poderes no sólo
dentro del Ejecutivo sino que ahora
tiene atribución para asegurar trans
parencia en el PoderJudicial en el Le
gislativo en todos los niveles de go
bierno en el federal estatal en el mu
nicipal busca crear todo un sistema
para asegurar transparencia

Es unanuevafigurayunanueva ins
titución que está dedicada a asegurar
mayor transparencia en el ejercicio de
los recursos públicos

Por otro lado también enla reforma
política se le da ahora autonomía a la
Procuraduría antes Procuraduría Ge
neral de la República que dejará de
serlo a partir de que se emita la nueva
ley sobre la Procuraduría que la con
vierta en una fiscalía de la nación au
tónoma Y que tiene a su vez dos fis
calías para delitos electorales y otra
para combatir la corrupción Y esto
sin duda habrá de complementarse
con lo que derive de la iniciativa que
presentamos hace ya dos años que
está en el Congreso que fue debatida
en el Senado que ahora está efli Bl€á2
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mará de Diputados y que es precisa
mente la creación de una Comisión
Nacional Anticorrupción

Yo creo que por lo que he recogido
de todas las fuerzas políticas en el
Congreso que sesionan desde el l de
septiembre que será un tema que se
debata se enriquezca y defina otro
mecanismo adicional que tenga el Es
tado para combatir la corrupción

Pero creo qué tenemos que partir de
hacer este reconocimiento de asumir
todos un compromiso en el combate a
la corrupción y yo espero que estos
mecanismos que el Estado mexicano
tiene nuevos fortalezcan esta capaci
dad para ir sembrando lo que yo he
señalado una nueva éüca social en
nuestro país
Menos violencia

Desde que tomó usted posesión im
plantó una nueva forma de luchar
contra la delincuencia contra el nar
cotráfico contra la inseguridad en ge
neral ¿ha dado resultado

Los resultados o al menos las ci
fras que hoy se tienen en cuanto a la
medición de homicidios secues
tros robos sin duda resultan alen
tadores porque hoy claramente te
nemos menor violencia a la que te
níamos hace dos años

Así lo indican todas las cifras que
son públicas que no sólo tienen los
órdenes de gobierno sino que lapro
pia sociedad y las organizaciones
que están muy involucradas en los
temas de seguridad que les preocu
pa la inseguridad del país conocen y
forman parte de esta estadística que
además INEGI como entidad autó
noma da a conocer sobre el número
de homicidios

Y claramente se ve una disminución
de los niveles de violencia delnúmero
de homicidios en algún momento tu
vimos un crecimiento en elnúmero de
secuestros que nuevamente a partir
de una política instrumentada a inicio
de este año vuelve a tener una ten
dencia hacia la baja un menor núme
ro de robos de robos conviolencia de
robos en carreteras

Sin duda estamos claramente per
cibiendo una disminución
en la inseguridad pero la ta
reano está acabada Nos fal
ta mucho por hacer Quere
mos volver a condiciones
donde teníamos mayor
tranquilidad Y ala luz de to

dos el nivel de violencia se
incrementó en el pasado re
ciente Y hoy estamos en
una tendencia a la baja

¿Qué ha posibilitado esto
Yo atribuiría mucho de ello a una me
jor coordinación en las tareas de se
guridad del orden federal y de los ór
denes estatales

Deja de haber competencia si no
estuviéramos hoy en un sistema de
mayor coordinación de hacer políti
cas diferenciadas y focalizadas a par
tir de las condiciones de cada una de
las regiones del país Se establecie
ron cinco regiones para atender los
problemas de seguridad de cada una
de estas regiones del país Ylos resul
tados saltan a lavista Yo le puedo de
cir que en términos generales en to
do el país la disminución de 2012 a
2013 fue de casi 13

Y en estos primeros siete meses
del año ocho meses hay una dismi
nución de 28 en cuanto a la comi
sión de homicidios que eso proyec
taba violencia lamentablemente Es
decir es un buen indicador y mucho

de ello responde a esta coordinación
Pero hay estados en k que la dismi
nución todavía es aúr¡ mayor espe
cialmente en la zona fronteriza el ca
so de Ciudad de Juárez el caso de
Monterrey y su zona metropolitana
que en algún momento fueron muy
señalados por el incremento que tu
vieron de inseguridad

En estas entidades déla frontera la
disminución ha sido incluso superior a
50 Sin duda hay estados que han
avanzado más otros en un menor
avance En términos generales es este
porcentaje que yo le refiero de casi
29 pero alentador pero dejando ta
rea mucha tarea todava por hacer
don Jacobo Yo espero que las cifras
gradualmente nos están dando o mos
trando una mejora aún mayor en las
condiciones de seguridad que tiene el
país Estamos trabajando para lograr
el México de paz y de tranquilidad que
ofrecimos a los mexicanos

9E^ciónai^^es
Señor Presidente tema en cierta forma
relacionado es el que surgió en Texas
El gobernador de ese estado ha orde
nado que la Guardia Nacional vaya a
reforzar la frontera con México Es una
actitud un poco desagradable pero se
perfila dentro del mismo marco de ac

tividad en que se mueve la trata de
personas y la migración de niños y jó
venes en todo el país ¿Qué pasa

Mire no sólo es desagradable sino
yo creo que es condenable Me parece
que es unapolítica completamente des
aceptada que no se inscribe en el espí
ritu de cordialidad y de buena amistad
entre dos países particularmente esto
ocurre en el estado de Texas cuando
observamos que otros estados de la
Unión Americana han sin duda cam
biado su política la han hecho mucho
más amigable especialmente para la
población migrante

Recién estuve en el estado Califor
nia que usted bien sabe que es el es
tado que de ser una economía inde
pendiente sería la octava economía del
mundo Y ahí las políticas han cambia
do ahí tenemos una mayor presencia
entre la composición demográfica de
personas o ciudadanos de origen me
xicano una población migrante que
forma partedel desarrollo de ese esta
do y donde las políticas son bastante
más amigables

Nosotros hemos condenado hemos
lamentado esta política que el estado
de Texas haimplantado No se inscri
be tampocodentro délapolíticaylare
lación bilateral que hemos establecido
entre México y el gobierno norteame
ricano de una mejor vecindad de una
mejor relación de una agenda multite
mática no sólo para la seguridad sino
hemos habUdo de intercambios aca
démicos de inversión en infraestruc
tura en la zona de la frontera para ele
var la productividad de la región de
Norteamérica Es decir me parece que
esta actitudes completamente repro
bable y tampoco resuelve un problema
al que tenemos que hacerle frente de
manera conjunta

Los países de donde viene el origen
de estamigración sobre todo de los ni
ños no acompañados que viene parti
cularmente de Centroamérica que
cruzan por nuestro territorio Aquí es
tamos haciendo una tarea para darles
atención a estos niños y llevarlos de re
greso a sus lugares de origen Pero
quienes llegan a la frontera me parece
que deben tener un trato digno un tra
to adecuado Y de acuerdo con las po
líticas migratorias que tiene Estados
Unidos pero no de ninguna manera
es el combatir este fenómeno migrato
rio que se ha incrementado en los úl
timos meses con una Guardia Nacio
nal en la frontera
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Aunque esto ocurrió apenas ayer el
miércoles seior Presidente ¿su go
bierno a través de la Secretaría de Re
laciones Exteriores ya protestó por es
ta conducta dd gobernador de Texas

La hemos señalado y la hemos con
denado y hemos protestado a través
de la Secretaría de Relaciones Exterio
res don Jacobo porque le repito cla
ramente atenta contra este clima de
buena relación de buena vecindad

Y que yo creo que la relación entre
México y Estados Unidos pasa por un
buen momento Es una relación en la
que hay colaboración en la que hay
cooperación Y hay que dejar en claro
que ésta es una política aislada de un
estado de la Unión Americana que es
el caso de Texas donde el gobernador
ha emprendido esta acción que el go
bierno mexicano ha condenado

Mire Jacobo yo creo que
primero hay que reconocer
que México y la capital de
nuestro país desde hace ya
muchos años necesitaba de
un nuevo aeropuerto Por
que esto limita el desarrollo
que tenga nuestro país y que
tenga la capital del país

No es el aeropuerto sólo de
la ciudad de México es el ae
ropuerto de todo un país que
se convierte en la principal
puerta para ingresar al mun
do la principal puerta de in
greso a nuestro país del mundo hacia
México Y es claro y evidente que el ae
ropuerto actual estaba ya limitado sa
turado y que se había pospuesto por
varios lustros realmente la realización
del aeropuerto

Aquí hemos tomado una decisión
responsable de emprender la cons
trucción del aeropuerto en un proyec
to que reconocemos altamente pro
bable que no se concluya en esta ad
ministración en la que habremos de
arrancar la obra la iniciaremos y
avanzaremos lo más posible Pero la
experiencia mundial en la construc
ción de un aeropuerto normalmente
se señala que toma varios años más a
los que restan a esta administración
Pero es una decisión impostergable
don Jacobo

Ahora hay que decir que el proyecto
seleccionado y del arquitecto Foster y
el arquitecto Romero que es su asocia
do en nuestro país Ellos tendrán por
responsabilidad el desarrollo del pro
yecto arquitectónico no necesaria
mente de la construcción La cons
trucción es un proceso que habrá de li
citarse a partir de tenerse el proyecto
Hoy lo que hemos conocido es el dise
ño un diseño propio de un aeropuerto
pero ahorahabrá que hacer todo lo que
sigue aunproyecto como el que yahe
mos presentado todos los elementos
de toda construcción y los pormeno
res de toda construcción que es el en
cargo que tiene este despacho

Una vez que se tenga esto es enton
ces que habrá de licitarse y es difícil sa

ber quiénes serán los responsables de
la construcción de este proyecto pero
no será el despacho quienha ganado el
desarrollo del proyecto

Esto es como cuando la construc
ción de una casa donJacobo usted en

carga elproyecto los planos elproyec
to y luego usted decide esto ya es una
decisión personal a quién le encarga la
construcción de la casa Igual ocurrirá
en el caso del aeropuerto

Y evidentemente un compromiso
que hemos hecho y además creo que
así obliga es siendo el gran proyecto
de infraestructura que este gobierno
habrá de realizar que se suma a varios
más en carreteras infraestructura hi
dráulica Mira es un país el nuestro
muy grande que demanda grandes
obras Y ésta sin duda será una de las
grandes obras de infraestructura que
corresponda a esta administración
emprender y llevar a cabo

Y obras de este tamaño deben estar
sobre todo en un ejercicio muy trans
parente muy abierto y muy público
para que haya un escrutinio evidente
mente de toda la sociedad sobre el
proyecto que se esté realizando y así
queremos hacerlo Es así como habre
mos de llevar a cabo la construcción de
este aeropuerto

Pero lereitero es una necesidad es
to dará espacio a que se amplíe la ca
pacidad de tener mayor número de vi
sitantes mayor número de turistas un
flujo mayor de las distintas regiones
delpaís hacia la capital que hoy estáya
muy limitado don Jacobo y la satura
ción del aeropuerto prácticamente ya
hace inoperante o más bien ha llega
do al máximo de la capacidad opera
tiva del actual aeropuerto Es muypro
bable que en los años inmediatos an
tes de que entre en operación el pró
ximo aeropuerto mucha de la capaci
dad o incapacidad que tiene el aero
puerto se derive a otros aeropuertos
enlavecindad geográfica conla capital
de nuestro país
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rar este clima y esta condición que te
nemos en México

Muchas gracias señor Presidente
¿Quiere usted agregar algo
Don Jacobo yo agradecerle este es

pado Decir que el gobierno de la Re
pública está comprometido para cum
plirle a los mexicanos en las tareas que
nos hemos propuesto llevar a cabo de
mejorar la calidad de vida a través de
un granproyecto de infraestructura en
carreteras en puertos en escuelas en
hospitales de los que di cuenta en mi
segundo Informe de Gobierno

Que se han llevado a cabo importan
tes reformas de carácter estructural
que fortalecen las instituciones demo

cráticas del país que aseguran una
mayor transparencia para los mexica
nos y quepromuevenyhabrán de ase
gurar de manera gradual y los mexi
canos sentirán estos beneficios un
crecimiento económico mayor y sos
tenido de ahora va hacia adelante

Creo que éstas son buenas señales
el mundo reconoce lo que México ha
hecho porque contrasta con escena
rios de otros países en los que no se
han concretado reformas aquí las ha
habido Y creo que esto da un piso dis
tinto que permitirá que México tenga
mayor crecimiento y prosperidad en
los próximos años
Muchas gradas señor Presidente

Don Jacobo muchísimas gracias
por esta oportunidad y un gusto
saludarle
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CONVERSACIÓN El presidente Enrique Peña Nieto recibió en Palacio Nacional al periodista Jacobo Zabludovsky
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VÍNCULO El Presidente asegura que la relación México EU pasa por buen momento

 205.  2014.09.12


